



U - PANTHÉON - SORBONNE - 1  
UNIVERSITÉ PARIS 1

## Prochaine séance du Séminaire NoSoPhi

*Salle NoSophi, entrée 14 rue Cujas, escalier K, 2e étage, pièce G 615 bis*



**mercredi 14 mai 2014**

*17h-19h*

**Michael ROSEN – Université Harvard**

**« *Dignity : The Case Against* »**

**Résumé** — Les discours sur la dignité humaine sont-ils pures balivernes ? L'attribution d'une dignité aux êtres humains n'est-elle qu'une façade, qui flatte notre estime de nous-mêmes mais reste dépourvue de tout contenu objectivement justifiable ? Est-elle une façade derrière laquelle (au mieux) les juges et les cours peuvent continuer à développer en pratique une jurisprudence des droits humains, à l'abri du scepticisme importun des philosophes et de ceux qui cherchent à fonder sur des bases rationnelles la pratique juridique ? Ou bien cette façade permet-elle (au pire) de promouvoir des doctrines religieuses en dissimulant les motivations dogmatiques qui sont à leur principe, et ce au détriment des droits durement gagnés à l'autonomie et à l'autodétermination ?

**Abstract** — Is talk of human dignity mere humbug? That is, is the attribution of dignity to human beings the erection of a façade, flattering to human self-esteem but lacking in objectively justifiable content. Is it a façade behind which (at best) judges and courts can get on with the practical business of developing a jurisprudence of human rights, shielded from the intrusive scepticism of philosophers and other seekers after rational foundations for legal practice; or one which (at worst) allows religious doctrines to be advanced at the expense of hard-won rights of autonomy and self-determination while keeping their dogmatic motivations concealed?

**Répondant** — Charles Girard (Université Paris Sorbonne)